

# CORREO DE MALLORCA

DIARIO CATÓLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION  
CALLE DE MORA, 3, 5 y 7

AÑO XXV  
NUMERO 7701

PALMA DE MALLORCA  
JUEVES, 23 DE AGOSTO DE 1934

FRANQUEO  
CONCERTADO

HORAS DE DESPACHO: DE 10 a 1 y de 5 a 7  
TELEFONO, NUMERO 1973

## La carrera de los armamentos

Hoy ya no es posible hacer política y hablar de guerra, sino mirar al cielo. Los mismos ingleses tachados de positivamente terrestres, atisban hoy los caminos del aire como seguridad de su país.

Era de creer, después del fracaso de la Conferencia del Desarme, que la carrera de los armamentos tomaría nuevos bríos, y que las armas serían preferentemente las del aire.

Asusta considerar lo que cada una de las naciones principales ha recargado su presupuesto en orden a reforzar su armamento aéreo.

El primer empuje lo ha dado Alemania, la cual, a pesar de su desastrosa situación económica, ha triplicado este año los gastos de su aviación militar.

Esto, claro es, ha puesto en guardia a la Gran Bretaña, que ya no puede pensar en que sus fronteras están en el Rhin según frase de Jhon Simon, ni siquiera en el Canal de la Mancha, pues sus buques no podrán intervenir las rutas del espacio.

Las maniobras últimas demostraron que Londres es destruida por los aeroplanos en veinte minutos, y con la destrucción de la capital inglesa, queda también destruido el "espléndido aislamiento" de Inglaterra que ya no es espléndido desde el momento en que la escuadra resulta un parabrasis.

El Gobierno ha propuesto un proyecto de rearme aéreo, pero la opinión pública no parece satisfecha a juzgar por lo que dice "The morning Post".

"Los aeroplanos de bombardeo — escribe en un editorial — volando sobre Londres durante una noche, y sembrando estragos, han demostrado que el programa gubernativo de construir en cinco años 492 aparatos, es miserablemente inadecuado".

Los Estados Unidos, si bien no tan directamente amenazados, trabajan con ardor en la reorganización de sus fuerzas aéreas. La comisión que preside el general Baker ha dictaminado que el número de aeroplanos ha de ser de 2.323, y que la política aérea de la Conferencia ha de tomar un ritmo más acelerado.

Nada digamos de Francia, en cuestión de los armamentos es la más intransigente, y cuyo Estado Mayor hace años que viene preparándose ante una posible revancha germana.

Italia ha autorizado a su ministro del Aire para incrementar los gastos de su departamento en el ejercicio 1934-1935 en mil doscientos millones, al tenor de unas palabras del Duce, el cual "renovaremos—dijo—la flota aérea por la suma que sea conveniente. Tenemos una flota eficaz, pero los aeroplanos envejecen pronto. Un aeroplano cuando tiene seis años está ya decrepito".

Así debe haberlo entendido Rusia, que en la expedición aérea que acaba de visitar Francia e Italia, ha presentado unos aparatos que, al decir de todos, son una verdadera maravilla y una muestra del poder aéreo de los Soviets. Y nada decimos de las potencias de segundo y tercer orden.

Realmente parece que nos hallamos en vísperas de una nueva conflagración universal, la cual, supuestos estos novísimos medios de combate, no hay duda que sería mucho más terrible que la pasada de 1914.

Desde Berlín

## Resurgimiento económico

La situación económica, en este país, continúa desenvolviéndose con mejores perspectivas. Se manifiesta, principalmente, en la disminución del paro forzoso. El número de parados se elevaba a fin de Julio a 2.565.000 hombres, inferior, por tanto, a la de 2.800.000 cifra que daban las estadísticas de hace un año. Los informes de las industrias del hierro y la textil, son optimistas. La del automóvil ha continuado su auge.

Además es interesante decir que se han reintegrado a su actividad empresas que estaban paralizadas hace varios años.

En la esfera de la legislación social merece mencionarse la ley que limita la libertad de elección de residencia de los obreros y empleados.

Respecto a la política comercial en las semanas últimas se han concertado varios convenios. Ha entrado ya en vigor el nuevo convenio económico con Polonia, que ha tenido consecuencias inmediatas en el tráfico mercantil de ambos países. Se ha convenido también un nuevo tratado de comercio con Sudeslavia, y es una realidad el firmado entre Alemania y Finlandia.

El aumento aduanero establecido desde hace un año sobre los tejidos de algodón ha tenido por resultado una disminución importante de la presión de la competencia extranjera. Después del aumento del arancel se observa una disminución del 30 por 100 en la importación, que se manifiesta especialmente en los hilados finos.

Si bien se inicia el resurgimiento económico en su aspecto interior, las posibilidades de venta en el extranjero parecen obstaculizadas por muchos impedimentos. Los datos económicos del comercio exterior en Junio acusan un sensible saldo pasivo de 82 millones de Reichsmark, mientras que en marzo se registró un pequeño saldo activo de 4 millones. Estas cifras ilustran la situación en que se han desarrollado las negociaciones relativas a las transferencias.

La regulación estatal de la importación tendrá que ampliarse en virtud de los últimos acontecimientos, y se complementará con una dirección sistemática de la exportación. Esta tendencia no es halagüeña ni para Alemania ni para el resto del mundo.

El Gobierno conoce las dificultades que existen, pero tiene la confianza fir-

me de que podrá evitar perjuicios en el ciclo económico, en virtud de medidas adecuadas.

Las limitaciones actuales de la importación han tenido ya resultados favorables. Todavía existen ciertas posibilidades de manipulación en el comercio exterior, y, además, algunas industrias tratan de combinar medidas para llenar mejor sus necesidades.

A. Braun

Berlín, Agosto de 1934.

## El Residente francés ha suspendido 314 periódicos

Fez (Marruecos francés). — El Residente general de Marruecos francés ha decretado hoy la suspensión de 314 periódicos que se editaban en toda la Colonia, a consecuencia de las campañas que venían haciendo, relacionadas con los recientes incidentes entre judíos e indígenas.

El Residente, en una nota que ha facilitado, dando cuenta oficialmente de la disposición anteriormente transcrita, afirma que durante los últimos días, los periódicos suspendidos se expresaban en términos violentos, susceptibles de complicar más la situación, en lugar de suavizarla. El Residente declara que esta suspensión es temporal, y que será levantada tan pronto hayan pasado las circunstancias que la han aconsejado.

Sobre este punto es interesante poner de relieve que la efervescencia no decrece, hasta tal punto que las autoridades tienen adoptadas precauciones constantemente, para prevenir cualquier eventualidad. Si continúa, pues, tal situación, la suspensión de dichos periódicos no será precisamente breve.

## Manejos comunistas en Norteamérica

Chicago. — "Chicago Tribune" dice que la Policía conoce los manejos de comunistas enviados del cuartel general comunista de Nueva York para incitar a seguir el plan de terrorismo y huelgas para la revolución. "Será un golpe mortal para el sistema mundial de explotación imperialista y para el capitalismo mundial."

## PERO ¿ES ESO EL LAICISMO?



¿Quién dijo que el sectarismo cerril había sido eliminado totalmente de los nuevos modos de la política española?

¿Quién dijo que con el "pase a la reserva" — tan vigorosamente decretado por la opinión pública — de los hombres del bienio había quedado disipada la tempestad persecutoria que, mes tras mes, azotó la frágil barquilla de nuestros sentimientos más recónditos? Aún no ha salido enteramente el sol de la cordialidad no han aprendido todavía aquella sabia máxima del "si quieres gobernar con rectitud a un pueblo, comienza por amar lo que él ame", ni han llegado a comprender siquiera que no rigen a un país de zúlués, sino a una comunidad de españoles, que es tanto como decir de católicos, porque España y catolicidad son dos palabras que se buscan y que se complementan.

Los bravos marinos — compendio y símbolo de la caballerosidad cristiana de nuestra gloriosa Marina de guerra — del Juan Sebastián Elcano van a emprender la vuelta al mundo, un viaje marineramente de instrucción que durará no menos de diez meses. Y han pedido permiso para que a bordo viaje un sacerdote que atienda y remedie las necesidades espirituales de la tripulación. No ignoran que el Estado es eso que se llama "laico". Y, porque no lo ignoran, han ofrecido atender de su propio peculio al sostenimiento de esta plaza que ellos quieren crear. Pero el Estado es "laico", repetimos. Y la autorización ha sido denegada. Y, con ello, los caballeros marinos del Sebastián Elcano no tendrán más remedio que prescindir del sacerdote y abandonar en tierra las prácticas del culto para recogerlas a su regreso, si es que el Estado laico no las considera de aquí a entonces incompatibles con su propio servicio.

Bien triste es, por cierto, lo que los fatalistas llamarían sino del Sebastián Elcano. Porque fué el Sebastián Elcano precisamente aquel barco español que, sobre el empujado oleaje del Océano, vio morir a un soldado que pedía a gritos, con dolor y con ansia de moribundo que comienza a descubrir los velos del misterioso "más allá" de la vida, el consuelo supremo de la asistencia religiosa; aquel barco velero, de líneas finas y majestuosas, que abandonó en las aguas, a la voracidad de los tiburones, el cuerpo vencido de un soldado español, cuya alma habrá encontrado el supremo descanso, porque ante la magnanimidad infinita de Dios bien poco representan las miserias morales de esos que usan el nombre de "laicos" con la misma inconsciencia con que el niño juega con el cartucho de dinamita que ha encontrado en la calle.

Yo proclamo, lector — y a orgullo grande tengo el proclamarlo a voz en grito —, que no hay en mí la más pequeña dosis de laicismo que imaginarte puedas. Tal vez por ello no acierte a comprender enteramente el laicismo de estos laicos de nuevo cuño que se nos han metido subrepticamente por las puertas de España. Porque ellos hablan de laicismo como el que habla de indiferencia tolerante; como el que no ha logrado alcanzar la verdad, pero respeta la verdad que los demás cautaron. Interpretación laica del laicismo que es una falsedad o es una injuria al sentimiento ajeno. Porque, para sentir la tolerancia respetuosa que se inclina ante los más hondos afectos del prójimo, es necesaria una elegancia espiritual que a muchas gentes está vedada en absoluto.

Y es que ciertas posturas elegantes no pueden florecer en el páramo infucundo del rencor y del odio. Porque, para sentir tolerancia y respeto, hay que llevar muy dentro, enraizada en el alma, la semilla fecunda del amor generoso y cristiano. Amor que son incapaces de sentir nuestros laicos cuando quisieran llevar la semilla de su propio rencor a las almas ajenas para agostar en ellas el rosal generoso de ese amor hondo y fuerte que busca a la Vida — a la Vida inmortal — para ofrendarle sus más excelsas renunciaciones.

El Sebastián Elcano emprenderá muy pronto su vuelta al mundo sin el consuelo espiritual del sacerdote que la tripulación ha pedido y que el laicismo le niega. ¡Tolerancias laicas! ¡Rebeldías estúpidas contra Quien es el único Señor de la Vida y la Muerte! ¡Como si, con esa negación, pudiera apagarse la luz de la fe que en la conciencia honrada de aquellos trescientos caballeros marinos que a su bordo viajan brillan con reflejos cegadores e inextinguibles!...

ATHOS

## Los medios eficaces de reconquista

En la reseña de un mitín de derechas, para el caso presente lo mismo pudo ser de izquierdas, topan mis ojos con esta frase, tipo representativo de una flora literaria: "Ese triunfo con el que todos soñamos y del que ya estamos convencidos que no hemos de obtener sino a costa de las bayonetas y los fusiles". A continuación viene este paréntesis ("grandes aplausos") índice del fervor con que los millares de oyentes asientan a la idea, que cualquiera de ellos exteriorizará después en una conversación en esta o parecida fórmula que más de una vez ha sonado en nuestros oídos: "Hay que desengañarse, esto no se arregla más que a tiros".

Criterio éste que se da la mano con el de aquellos otros que piden sólo sentarse veinticuatro horas en la silla del supremo gobernante para hacer que todo entre por los cauces de la más bienhechora normalidad. No hay sino eliminar de la sociedad, de una vez y sin contemplaciones, a todos los sembradores del desorden y la mentira; cortar unas cuantas cabezas, que son las directivas y más responsables, y asunto concluido.

Remedio expeditivo, no hay duda, con el cual lograría la política ahorrarse no pocas cavilaciones. Más como da la casualidad que los presuntos reos no están como para dejarse cortar la cabeza con mansedumbre ovejuna y en previsión de tan irreparable desgracia optan por anticiparse a cortar la de sus perseguidores, hénos en un callejón sin salida, alrededor del cual dos bandos se acechan, se rondan y juran uno a otro recíprocamente implacable exterminio. Digase si no es este el caso de nuestra nación en cuyo ambiente late una sorda guerra civil como el rumor de un volcán contenido, a juzgar por los alaridos de lucha, gritos de odio, mueras para estos o los de allá, con todo lo cual la vida social descende al nivel de un atajo de fieras que se acometen a zarpazos y dentelladas para lograr la presa que todas están codiciando.

Desacertado camino para educar las masas — ¡educar, finalidad inexcusable en quien entra en funciones de líder! — el uso corriente de ese lenguaje violento. Se consigue con ello, y una experiencia usual lo certifica, que vengan a tener en poco, por sistema, cuanto se refiere a vías de propaganda pacífica, de persuasión, de conquista por procedimientos de caridad, que desdeñosamente motejan con el nombre de "panes calientes".

Un culto y celoso párroco del Norte desahogaba conmigo esta lamentación. "No se figura vd., me decía, lo que la propaganda política, tal como se vea con su estréjito de palabras gruesas y ataques airados, estraga el gusto del pueblo cristiano. Ahora mismo tengo una prueba. He querido reunir en un local a los padres de familia, para recordarles los deberes de momento por medio de unas sencillas conferencias. He tenido que desistir; al segundo día la asistencia dió un bajón que era ya el fracaso. En cambio, se anuncia por ahí un mitín político y es seguro el llenazo. El público sólo ya tomando interés por esa oratoria tremebunda, de gestos fieros y voces tonantes, en la cual se excita con ardor a barrer del solar español la canalla que lo infesta, canalla, por supuesto, que unas veces es roja y otras negra según sea el color político del mitín. "Me hablaba así el buen señor por los días del advenimiento de la República: ¿ha cambiado mucho la perspectiva en 1934?"

Hariamos muy bien los católicos, persuadidos como estamos de la potencia victoriosa del Evangelio y de las promesas infalibles de bendición que lo amparan, en desear esa idea pesimista en demasía, al través de la cual tendemos a considerar a quienes no comulgan en nuestra fé como otros tantos seres refinados en malicia, empedernidos en su extravío y por ende del todo incorregibles. Nos damos a creer con demasiada facilidad, acaso porque ello acaricia nuestra pereza y nos dispensa de todo esfuerzo espiritual, que gastar inteligencia y amor en mejorar a esos hombres es lo mismo que martillar en hierro frío.

No niego que hay una zona de protervos, que odian lo bueno y santo sólo por ser bueno y santo, y llevan en la frente una marca de satanismo. De estos era el apóstata Renán, el cual con cínico desenfado llegó a escribir que si algún día por reblandecimiento se volviese devoto y rezador, como se había visto a otros no menos rebeldes que él,

supiera todo el mundo que el Renán que trazaba aquellas líneas en su sano juicio y en el vigor de su madurez, desaprobaría con toda su alma aquel posible desatino y rectificaba de antemano aquella posible rectificación.

No convirtamos la excepción en regla. La perversidad que pudiéramos llamar químicamente pura es de pocos. Si hacemos una revisión mental de casos que personalmente conocemos, hallaremos que en ciertas actitudes de rebeldía entra por mucha parte o el aguijón del hombre, o la vanidad atolondrada, o un disgusto crónico y agriado contra escándalos e injusticias sociales, o ignorancia religiosa. ¡Ignorancia sobre todo, mucha ignorancia! Existen, rubor es confesario, masas numerosas en nuestro país para las cuales nombrar la Iglesia es evocar en tropel esos espectros que se llaman oscurantismo, torturas de la inseñación, protección al capitalismo y a todas sus infamias, consagración de la ociosidad y desprecio del trabajo manual en fin, todo ese torrente de vilezas que a diario se vierte en los periódicos socialistas. Que la iglesia ha destruido la esclavitud, que ha dignificado el trabajo, que ha salvado tantas veces la civilización de las arremetidas de la barbarie, que ha difundido la cultura, multiplicando escuelas y universidades, que ha laborado por la paz entre los pueblos, impidiendo o aminorando los choques del odio y de las ambiciones, que ha sido y sigue siendo la madre de los huérfanos y los pobres, creando en favor de los desamparados de la tierra toda suerte de obras de caridad, que los Papas han tomado ininidad de veces sobre sí la causa del débil y del indefenso frente a las osadías de la fuerza bruta, todo esto y mucho más viven y mueren tales masas sin llegar a aprender. ¿Hemos hecho hasta hoy cuanto estaba en nuestra mano, en doctrina y en actos para disipar toda esa bruma tan espesa?

Empleando las armas de la verdad y del amor, mas irresistibles que el fuego y el acero, hubieran caído hace tiempo esos muros de Jericó para los cuales se está pidiendo por algunos un ataque de artillería gruesa.

El Magistral de Burgos

(Prohibida la reproducción).

## El fascismo en Norteamérica

Hchatnooga (Tennessee). — Hoy se ha tenido noticia de la existencia de los llamados "camisas blancas", que dicen ser fascistas, cuando el jefe del grupo, George W. Critians, anunció que los miembros del partido aparecieron dentro de poco tiempo y en "dos ciudades, uniformados y armados". Critians dijo que no estaba asociado con los "camisas de oro", de Mejico.

Añadió, confesándolo, que ellos organizaron la huelga textil para conseguir publicidad. "Nosotros — dice — comenzaremos las huelgas en Huntsville (Alabama) y en Columbus (Georgia), por que fué la única manera de atraernos la atención. Ahora conseguiremos más publicidad cuando resolvamos la huelga.

## Herraduras de goma

En Viena se quiere introducir una nueva forma de herraduras de caballo para asegurar, ya que el silencio absoluto de la ciudad, por lo menos un silencio relativo. Quieren aplicar a los caballos herraduras... de goma. Según los expertos, de esta manera se mitigaría en un 80 por ciento el ruido de las calles. Además los caballos de carga con herraduras de goma, según los experimentos, pueden llevar un peso de 270 por 100 mayor de lo acostumbrado, en las vías mojadas por la lluvia, si el carro a la vez está provisto de neumáticos.

## Los Estados Unidos y la Organización Internacional del Trabajo

Ginebra. — El Presidente Roosevelt ha anunciado oficialmente la adhesión de los Estados Unidos de América a la Organización Internacional del Trabajo.



# Revista de Prensa

## EL REGIMEN DE DESPIDOS

### LA VANGUARDIA

Sobre tema tan interesante a causa de las frecuentes reducciones de personal en muchos establecimientos, escribe en este periódico Luis Valeri:

A mucho ha llegado nuestra legislación social para que tengan que extremarse las coacciones contra las empresas que se ven dolorosamente obligadas a reducciones de personal o de trabajo, cuando no al cierre de sus establecimientos.

Sea como sea, ante el ineludible acatamiento de la ley, es a ella a la que deben estrictamente ceñirse patronos, obreros y gobiernos. Nada hay más perturbador que el desprestigio de la ley por la propia autoridad que ha de aplicarla. Si sus disposiciones son insuficientes o inadecuadas a las circunstancias, propóngase su modificación, pero mientras ésta no se lleve a cabo por vías constitucionales, todo exceso es peligrosísimo, porque sin norma legal a que atenerse, se disipa toda garantía de justicia y se bordea frecuentemente la arbitrariedad.

Pero, ¿es que son realmente insuficientes nuestras leyes para prevenir los abusos o injusticias que puedan cometerse en materia de despidos, que tenga que recurrirse a disposiciones especiales de dudoso valor legal y a procedimientos arbitrarios?

Las cuestiones relativas al despido de obreros están especialmente reservadas por la ley a los Jurados Mixtos de Trabajo, organismos de derecho público con funciones judiciales, facultados para apreciar la legitimidad de los despidos por medio de un procedimiento especial que la misma ley establece. No cabe, pues, someter estas cuestiones a jurisdicción distinta de la establecida, salvo los casos en que la suspensión de industrias sea ilegal y, por tanto, deba ser considerada como acto contra el orden público, o en los estados de prevención y alarma en que la autoridad gubernativa, no otra, puede prohibir las cesaciones de industria o comercio, llegando para ello, si preciso fuere, a la incautación temporal.

No hay duda de que la suspensión de industrias a que se refiere el apartado quinto del artículo tercero de la ley de orden público equivale al lock-out, puesto que se parangona en el mismo apartado con la huelga ilegal. Y no puede ser de otro modo si se tiene en cuenta que no existe precepto alguno que determine las condiciones o requisitos para la suspensión aislada de una industria o comercio cuando no tiene carácter de lock-out. No es posible, pues, apoyarse en la ley de orden público para limitar los cierres de establecimientos o las reducciones de trabajo o de personal, si se fundan en razones de índole económica, y mucho menos pretender fundamentar seriamente unas disposiciones en la necesidad de evitar el cierre de establecimientos industriales y los despidos de obreros sin causa justificada para provocar la paralización de trabajo por motivos ajenos a la necesidad de la industria con fines de represalia (no se sabe contra qué ni contra quién), dando lugar con ello a un aumento artificioso del paro obrero.

La justificación de los despidos por crisis de trabajo o cesación de industria es a los jurados mixtos a quienes, exclusivamente, incumbe apreciar por el procedimiento señalado en la ley, sin que dichos organismos, en funciones judiciales, puedan atenerse a otros fundamentos que a los que se derivan de los hechos alegados y probados por las partes. El hecho de que una empresa no haya obtenido autorización para una reducción de personal o para la cesación temporal o definitiva de su industria, autorización que no procede, porque ningún precepto válidamente legal la establece en situaciones normales de orden público, no puede servir de base al juzgador para, sin otros elementos de convicción, considerar como injustificados los despidos que con motivo de aquellas reducciones o cesaciones se produzcan. Ni hay que ponderar la enormidad que representa el que después de dictarse una sentencia por un jurado mixto, sin que se haya procedido a su recurso por el procedimiento legal, venga de hecho a revocarse el fallo por un acto abusivo de autoridad, con el pretexto de que el patrono carecía de autorización para realizar los despidos que por crisis de trabajo, reconocida por el jurado, tuvo que llevar a cabo.

## LA REFORMA DE LA 2.ª ENSEÑANZA

### EL SIGLO Y FUTURO

Es tema éste a la orden del día en razón de los decretos últimamente publicados por el Ministerio de Instrucción Pública; y a este propósito escribe el colega tradicionalista:

Ante todo, la reforma ha de ser verdad. Estamos tan escamados leyendo unos proyectos que no pasan de serlo y otros que se publican en la "Gaceta" y son letra muerta, porque no cuadran con los intereses o los caprichos de quienes tienen que cumplirlos, que ya nadie

se llama a engaño y cuando ve la ley promulgada espera a ver si quien tuvo calambre para inventarla tiene también valor para hacer que se cumpla.

En segundo lugar, el blanco de la reforma debe ser enseñar bien. Reformese, pues, la enseñanza de modo que el alumno, al terminar su carrera, la sepa y comprenda bien y pueda discurrir sobre ella como Dios y la lógica mandan. Si todo se consigue en poco tiempo y con poco dinero, miel sobre hojuelas. Esto se logrará si hay muchos y buenos maestros donde poder elegir el que más convenga; para lo cual, nada más opuesto que el monopolio del Estado y nada más favorable que la libertad de enseñanza y la noble y fecunda competencia. Todo el que sepa, abra su escuela y ofrezca condiciones; y los alumnos, o, mejor dicho, sus padres elegirán los profesores que enseñen mejor y con menos dispendio. No sé si la lógica protestará contra esta serie de consecuencias; pero el sentido común y la experiencia diaria estoy seguro que las apoyan. El zapatero, el sastre, la modista, etc., son libres para abrir sus oficinas y sus tiendas y los padres de familia lo son también para elegir el traje, botas o el vestido mejor y más barato para sus hijos; pero esto que dieta el sentido común cuando se trata de otros menesteres de la vida, por lo visto es absurdo cuando se trata de la enseñanza.

Tercero. La reforma la han de hacer los que saben; es decir, los técnicos en la enseñanza. El plan de estudios, el acoplamiento de asignaturas en los dis-

tintos cursos, la elección de los textos, horario de clases, métodos de explicación, etc., etc., es obra de los técnicos y los que tienen las manos en la masa. Si el ministro quiere hacerlo todo asesorado sincera e imparcialmente por todos los sectores de la enseñanza, le volverán tarumba, pues oírán tantas opiniones como cabezas. Los problemas prácticos y complicados, como es el de la enseñanza, son así, ni pueden ser de otra manera. Hechos los cuestionarios por concurso abierto de todos los profesores españoles, cada cual siga con amplia libertad sus métodos de enseñanza y presente a los exámenes sus alumnos. Si acertó en la táctica de enseñar, verá en los exámenes coronado su triunfo y se llenarán sus clases de alumnos; si no, acertó el método, le acompañará el fracaso; y todos, alumnos y maestros, saldremos ganando; y sobre todo se elevará a gran altura la cultura en España.

Cuarto. Una vez implantada la reforma, aunque ésta sea mediana, no ha de haber ministro, ni Gobierno, ni Cortes que se meta de nuevo con ella. Lo peor que ha ocurrido a la enseñanza en España en lo que llevamos de siglo es que le han dado más vueltas que a una tortilla produciendo la confusión de que nos habla el ministro en sus decretos. Y si la confusión hubiera sido sólo en las leyes, aún pudiera tener remedio. Lo peor ha sido la confusión producida en la cabeza de los alumnos, pues ha habido quien ha estudiado cada año por su plan, o, mejor dicho, no ha estudiado nada por plan ninguno, perdiendo miserablemente el tiempo por culpa de las múltiples reformas.

## El Santo Cristo Milagroso de la Merced

Dice Binimelis en su Historia de Mallorca (tomo V. — libro VI — pág. 79): "Gregorio Genovart, Canónigo de la Catedral de Mallorca, fué hombre muy docto en las divinas letras y de buen ejemplo y santidad de vida y con su predicación hizo grande fruto en las almas. Fué fundador de la "Casa de la Crianza", en donde habitan y educan las Doncellas, habiéndolas al recogimiento, que requiere semejante estado, hasta que salen para casarse. Sucedió en el año 1507 que en Mallorca, hubo una grande esterilidad de suerte que en todo aquel año no llovió, y se hacían muchas y continuas rogativas. Y en particular el dicho Canónigo Genovart y Sor Isabel Cifre elejieron siete Iglesias dentro de la Ciudad y una de ellas fuera de los Padres Mercenarios, en la que cada noche iban con hábito de penitentes y hacían sus rogativas por aquella necesidad en que se hallaban, y falta de trigo. Sucedió que una de aquellas noches, que fueron los dos prosiguiendo sus rogativas, hallándose en dicha Iglesia de la Merced delante de la Capilla de la Pasión con un crucifijo delante de sí, (el Santo Cristo milagroso), puesto en profunda oración a Dios allí le hizo merecedor el Señor, de cierta revelación, "Confía", les dice, "No pereceréis", y que el otro día que era Domingo por la mañana, se subiese a predicar en el púlpito de la Seo, y que consolase las

almas de aquel pueblo, que tan afligido estaba de la hambre. Y que antes que bajase del púlpito tendrían bastante provisión de trigos, con que todo el pueblo quedaría socorrido y satisfecho. Entendiéndolo el pueblo que el Canónigo Genovart había de predicar en la Catedral, acudió muchísima gente porque todos lo tenían por Santo, subióse al púlpito, lleno de fe y esperanza de que Dios le cumpliría su promesa, como le había revelado. Y predicando animó al pueblo a que no temiesen y esperasen en Dios, que él les certificase que antes que bajase de aquel púlpito quedarían socorridos de trigos. Y estando aun predicando, ya llegó la noticia dentro de la Iglesia que por la parte de Levanta entraban ya en el Puerto dos grandes bajeleros, los que vinieron llenos y cargados de trigo, con lo que se vió aquella extrema necesidad remediada. Magnificó todo el pueblo a Dios, y en lo consecutivo reverenciaron mucho más al dicho Canónigo Genovart, y le temían mucho, diciendo que le guiaba el espíritu de Dios, que era un Santo enviado de Dios a la tierra. Otras más virtudes y excelencias pudiéramos aquí referir de su vida pero sin tantas que necesitan de particular volumen."

El Canónigo Genovart fué catedrático y luego rector de la Universidad literaria, conocida con el nombre de "Estudio General", fundó con la Venerable

Sor Isabel Cifre, el colegio de educandas llamado "La Crianza" y murió en Palma con fama de Santo el día 15 de diciembre de 1533.

El sacerdote D. Juan Binimelis nació en la villa de Pollensa en 1539, o sea cinco años después de haber muerto Genovart, de modo que era fácil que recogiera notas verídicas de la vida de éste. El milagro del Santo Cristo no necesita pues acta notarial como acontece a otros.

La rigidez la cabeza casi vertical inclinada ligeramente a la derecha, los brazos en ángulo recto sin el "supedantlo" o soporte, hace que sea imposible la posición y acusa evidentemente su antigüedad del siglo XIII. Aún se puede fijar más todavía, a principios de los 1200 No se ponía aún corona de espinas (véase el retablo de Santa Clara, en el Museo Diocesano, pasos de la Pasión de la primera mitad de este siglo): aquéllo no apareció hasta últimos del doscientos y ya en el trescientos se generalizó de modo que podemos casi asegurar que este Santo Cristo es de la segunda mitad del siglo XIII. Desde luego ofrece una gran falta de estudio anatómico. El "perizonium" o especie de tohalla que cubría desde la cintura hasta la rodilla, con pliegues más o menos rectos según la época era verde o azul-verde en el siglo XII, y en el XIII empezó a ser blanca. El fondo de la Capilla lo constituye una pintura representando a Portopi con el Faro y el Castillo de San Carlos a la diestra y a la siniestra una recortada del V. Gregorio Genovart, con las frases en letras metálicas que figuran saliendo respectivamente del Santo Cristo y del V. Canónigo y son las milagrosas "Domine pasc nos perimus" "Confide fili non peribis". Esta pintura es de alrededor de 1615: el fuerte es de tiempos de D. Carlos de Coloma, Virrey de Mallorca, (1601-1617) y de aquí su nombre.

El historiador Binimelis refiere otros dos estrecheces que pasó la isla. Acuérdomos, dice, haber visto en el archivo de la Universidad de Mallorca algunas Memorias, que en el Año 1503 hubo en Mallorca grande estrechez de trigo, que muchos días pasaron con solas 6 onzas de pan, por cada uno, y se vió la ciudad tan necesitada que ya no había pan sino para aquel día, y no otros repartían el pan sino el Virrey y los Jurados del Reino, por temor de que el pueblo no se conmoviese haciendo algún alboroto. Quiso el Señor enseñar a todos su infinito poder y bondad, para que todos tengamos entendido, que Dios cuida de todos, porque faltando los remedios humanos provee nuestras necesidades con providencias divinas y fué que aquel mismo día que era el día de Ramos parecieron por la parte de Levante del Puerto de la Ciudad Principal, seis naves gruesas, cargadas de trigo de Sicilia. Fué cosa milagrosa. La Iglesia Mayor y todas las otras parroquiales hicieron gracias de los grandes beneficios recibidos de la Omnipotente mano de Dios.

En el año 1505 hubo en Mallorca otra grande esterilidad: en todo aquel año no llovió en parte alguna de la isla, cogióse en junto solamente 25 mil cuarteras de trigo, y 3.000 de cebada y avena. El ganado se moría de hambre en el campo. Muchos payeses desampararon sus heredades y posesiones, secáronse los pozos y fuentes de toda la isla. Hacían continuamente todas las iglesias sus rogativas y procesiones y misas... y particularmente el día jueves II de marzo de dicho año. Partió de la ciudad una procesión en que iban 300 hombres, en compañía del canónigo Genovart, todos en forma de penitentes y vestidos de blanco con los pies descalzos, para la estación de Nuestra Señora de Cura que está en lo alto del monte de Randa, a distancia de 12 millas de la ciudad principal, con muchos clérigos y religiosos que iban cantando las letanías y cuando llegaron a dicho monte se hallaron en dicho lugar juntas cinco procesiones de las cinco villas de Manacor, Montuiri, Porreras, Algaida e Inca, en las que iban muchos disciplinantes. La Catedral, hacía incesantes rogativas, y procesiones generales; se sacaron todas las reliquias, el cuerpo de Santa Práxedes, las espinas de la corona de Nuestro Redentor Jesucristo, su Sacratísima Túnica y el leño de la Santa Cruz. Los molinos no molían por falta de agua. Y en todas estas necesidades en que se ha visto la isla siempre la mano de Dios Nuestro Señor la ha librado.

Marzo 1934.

NOTA. — En el artículo "El Sto. Cristo de la Esperanza de Lluchmayor" lunes 26 de Marzo último un lamentable error de pluma trastornó las fechas; debía haber dicho: Sta. Catalina Tomás nació en 1531 el mismo año que San Alonso, entró en Sta. Magdalena el día de S. Briceo 13 Noviembre 1552 y murió el 5 Abril 1574.

### "Un Curioso"

## PRINCIPIOS Y BASES PARA LA REORGANIZACION DE LA ACCION CATALICA

De venta: Papelería LA ESPERANZA. Sindicato, 98.

## El ingreso de la U. R. S. S. en la S. de N.

Ginebra. — La admisión eventual de la U. R. S. S. en la S. de N. continúa siendo preocupación de primera línea. La noticia según la cual el Gobierno Ruso ha presentado al Secretariado de la S. de N. una petición de admisión ha sido desmentida oficialmente en Ginebra. Ante esto se dijo que la petición de Rusia era cierta, pero que había que desmentirla por razones políticas y facticas. En realidad, el Gobierno de Moscú no ha hecho en el Secretario de Ginebra, ni por escrito ni verbalmente ninguna gestión, pública o secreta. Lo que parece es que el Gobierno de la U. R. S. S. tiene en efecto, el deseo de pertenecer a la S. de N., y ha procedido en diversas cancelerias a sondeos que le animan a perseverar en su designio, de suerte que la sesión anual de la S. N., que se abrirá el próximo día 10 de Septiembre admiembro de la S. de N. si su admisión es no.

Debe hacer notar de paso que la admisión de Rusia acarreará "ipso facto" su adhesión a la organización internacional del trabajo, y que, por consiguiente este mismo año estará Rusia en la S. de N. y en la Oficina Internacional del Trabajo.

En cuanto el procedimiento por medio del cual tendrá lugar la admisión de Rusia es todavía hipotético. El pacto de admisión de todo nuevo miembro tiene condiciones que están contenidas en el artículo primero: "Todo Estado puede ser creación de la S. de N. ha revestido forzada por los dos tercios de la Asamblea, siempre que, además, de garantías efectivas de su intención sincera de observar sus compromisos internacionales y de estar conforme con el reglamento establecido por la Sociedad en lo que se refiere a sus fuerzas y armamentos militares, navales y aéreos.

La aplicación de esta regla desde la creación de la N. de S. ha revistido formas muy diversas.

Cualquier que sea el procedimiento empleado, es probable que la candidatura de Rusia no habrá de encontrar objeciones serias por parte de la gran mayoría de los Estados que actualmente forman parte del organismo de Ginebra.

El señor Litvinoff, comisario de Negocios Extranjeros de Rusia, llegará de todos modos a Ginebra el 12 de septiembre para asistir a la reunión prevista en esta fecha de la Mesa de la Conferencia del Desarme.

En este momento, la Asamblea de la Sociedad de Naciones llevará ya celebrando dos días sus reuniones y un concurso previsible de circunstancias permitirá a la delegación soviética en Conferencia del Desarme tener asiento en el Desarme si ésta, como queda dicho, se pronuncia en favor de su admisión.

## Una iniciativa de Roosevelt sobre las deudas de guerra

Nueva York. — El "diario del Comercio" publica una fórmula de arreglo que el Presidente Roosevelt parece haber elaborado en la colaboración con los peritos del departamento del Tesoro y del de Negocios Extranjeros para sistematizar las deudas de guerra. Según el citado periódico, este proyecto debe ser sometido próximamente a los representantes diplomáticos de la Gran Bretaña y de otras potencias europeas.

El proyecto provee: la supresión de los intereses simples y compuestos; la reducción del capital correspondiente a las cantidades pagadas a título de abono simbólico; el reglamento del débito en cincuenta anualidades y a la promesa de los deudores de prestar a los Estados Unidos en caso de guerra una cantidad correspondiente a la obtenida por dichos Estados en América durante el conflicto mundial.

El "Diario del Comercio" no especifica cuál sea la potencia a la que tal proyecto ha de ser sometido, pero según los comentarios de otros periódicos, parece que la fórmula del presidente Roosevelt se dirige principalmente a la Gran Bretaña.

## Velódromo de Tirador

Gran Match — Cataluña - Mallorca para hoy jueves  
23 Agosto a las 9 noche

Equipos  
Cataluña: P. Albiñana, V. Albiñana, Benajés y Ferrando  
Mallorca: Nicolau, Pou, Llompart y Llodrá

Vuelta lanzada, Kilómetro lanzado, Velocidad, Meta-Partida y Puntuación

Premios del match Primero 750, Segundo 500 pts.  
Precios: Preferencia 1'75 señoras y niños 1'00 sillas de Pista 0'75, general 1'00 media entrada 0'75 niños 0'50.



*He aquí...*

la receta que le curará su padecimiento del **ESTÓMAGO** o **INTESTINOS**, aunque sea de muchos años de antigüedad y hayan fracasado otros tratamientos.

**ELIXIR ESTOMACAL**

**SAIZ DE CARLOS**

VENTA EN FARMACIAS Precio 5,85 Ptas. Incluido timbre.



Contadores de agua  
**SIEMENS**  
INDUSTRIA ELECTRICA S.A.  
Suministro inmediato  
Calle San Miguel, 82 y 84 • Telef. 1719

# INFORMACION TELEGRAFICA

## Desde Madrid

**El ministro de la Gobernación dice que la crisis, en esta ocasión, no está en la parte que afecta al Gobierno**

**Vuelve a ocupar el primer plano de la política el problema entre la Generalidad y el Gobierno**

**Interesantes manifestaciones del Sr. Lerroux. El partido radical, dice, no tiene por qué unirse a nadie ni por qué disgregarse; lo importante es que quieran todos servir a la República y a España**

### ACTUALIDAD POLITICA

Madrid, 23 (1'15)

#### LA CAUSA CONTRA EL DIRECTOR DE "EL SOCIALISTA"

El día 25 se celebrará en la Audiencia la vista de la causa seguida contra el director de "El Socialista", por desobediencia.

El fiscal, en sus conclusiones provisionales, califica los hechos como constitutivos de un delito previsto y penado por el artículo 260 del Código Penal, solicitando se le imponga la pena de dos meses y un día de arresto mayor, una multa de 250 pesetas y costas.

De la defensa se ha encargado el señor Jiménez Asúa.

#### LA ACTUALIDAD POLITICA VUELVE A OCUPARLA LA LEY DE CULTIVOS DE LA GENERALIDAD

Vuelve a ocupar el primer plano de la actualidad política el asunto relacionado con el problema de la ley de Contratos de Cultivo de Cataluña, que, según todos los informes parece ser ha entrado en una fase totalmente conciliadora.

El Gobierno recibió anoche el anuncio de que una comisión, que probablemente presidirán los señores Martí Esteve y Nicolau d'Oliver, vendrá a Madrid y se entrevistará con el jefe del Gobierno el viernes próximo, a las cinco de la tarde.

Esta comisión le traerá el nuevo Reglamento para la aplicación de la ley de Cultivos. Creen ellos que se ha incorporado al Reglamento todo aquello que podía quitar carácter de anticonstitucionalidad a la ley; pero antes de someter el Reglamento nuevo al Parlamento catalán, quieren cambiar impresiones con el Presidente del Consejo.

Después de esta entrevista con el jefe del Gobierno, en la que se da por seguro se llegará a un acuerdo, el Reglamento será sometido al Parlamento catalán, y para los primeros días de septiembre el asunto estará zanjado y resuelto definitivamente.

Al Gobierno no se le oculta que hay un sector importante de Cataluña a quien la ley de Cultivos no le gusta de ninguna manera, pero parece que en este aspecto de la cuestión, el Gobierno se inhiere, pues entiende que Cataluña tiene una autonomía otorgada por el Parlamento Constituyente, con facultades que se le conceden en su Estatuto, y dentro de esas facultades no hay más que aplicar el Estatuto en toda su integridad hasta que llegue el momento en que la plenitud de la opinión catalana estime conveniente el ir a una revisión.

#### EL SEÑOR SAMPER CELEBRARA CON COMPANYS UNA CONFERENCIA TELEFONICA

Ante el acuerdo del Consejo celebrado el martes, ayer, el Jefe del Gobierno señor Samper, se disponía a celebrar con el Presidente de la Generalidad una conferencia telefónica al objeto de que éste le expusiera si era cierto o no el rumor de que los elementos de la Generalidad de Cataluña se disponían a trasladarse, el día 26, a Vizcaya, con los parlamentarios catalanes, con objeto de asistir a un acto manifestamente separatista.

Enterado oportunamente el presidente del Consejo de ministros de que el señor Companys se hallaba ausente de Barcelona, ha aplazado hasta mañana llevar a efecto el acuerdo que adoptó el Gobierno en su reunión de ayer.

#### MANIFESTACIONES DEL MINISTRO DE GOBERNACION

El ministro de la Gobernación, señor Salazar Alonso al recibir ayer al medio día a los periodistas les manifestó que por la mañana había visitado al jefe del Gobierno, para llevar el decreto que reorganiza el Parque Móvil de la Dirección de Seguridad, asunto que, como es de la Presidencia, corresponde a la firma del jefe del Gobierno.

Siguió diciendo el ministro, que el señor Samper, acompañado de los señores Marraco e Hidalgo, marchaba a primera hora de la tarde a Fuenfria, en donde estudiarán el presupuesto de Guerra.

Un periodista le preguntó si el señor Gil Robles se había despedido de él an-

tes de marchar a Sevilla, y el ministro contestó:

—El señor Gil Robles es una persona por todos los conceptos correctísima como político, y muy educada como caballero. Me ha llamado por teléfono para despedirse y hablarme también de algunos asuntos relacionados con mi departamento, porque este Ministerio por sus características especiales es lugar donde acuden personas de todos los matices políticos.

Como el periodista insistiera sobre el aspecto relacionado con una posible crisis, el ministro respondió que siempre se hablaba de crisis, unas veces refiriéndose al Gobierno y otras a distintos sectores políticos. Lo que pasa en esta ocasión, es que la crisis no está en la parte que afecta al Gobierno.

Hablando después de su visita al señor Lerroux, dijo que él está siempre en contacto con el jefe radical, primero por lealtad y después porque le considera como su maestro en política. Así acude a él para darle cuenta de todas las incidencias de su cargo y también para recoger sus opiniones y consejos.

—Cada uno tiene derecho a escoger a su maestro y para mí, el único indiscutible, es el señor Lerroux.

Siguió diciendo que en relación con el jefe del Gobierno tiene un constante contacto, dando cuenta de todo lo que hace, en relación con su cargo. Dijo, por último, que no sabe por que la gente prorrumpie en decir que él habla con unos y con otros y en cambio no dice que es a él a quien dan cuenta de las cosas.

#### EL SEÑOR SAMPER SIGUE ESTUDIANDO LOS PRESUPUESTOS

El presidente del Consejo pasó la mañana de ayer trabajando en su despacho de la Presidencia.

A las dos de la tarde marchó a Fuenfria, acompañado de los ministros de Hacienda y Guerra, para continuar el estudio del presupuesto del último de los citados departamentos ministeriales.

#### UNA PETICION DE LOS LABRADORES CATALANES

Se sabe que el Gobierno ha deliberado sobre la petición del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, que desea autorización para celebrar un acto público en Madrid.

Según parece, esta entidad desea que el acto revista gran solemnidad, y quiere organizar trenes especiales, con el fin de que se trasladen a Madrid los afiliados al Instituto.

Ignoramos si el Gobierno ha concedido la autorización; pero, según parece, se muestra inclinado a ello.

#### LA UNION DE LAS IZQUIERDAS. — EL SEÑOR FRANCHY ROCA PREFIERE UNA FEDERACION

El señor Franchy Roca hablando ayer con los periodistas sobre la unión de los partidos republicanos de izquierda mostrase partidario de una federación de partidos afines en lugar de un partido único de izquierdas.

La obsesión de la unidad, dijo, puede perjudicar a la unión, porque no hay en la vida unidad capaz de destruir la variedad de características de los sectores y será siempre más aparente que real la unidad que se intente construir sin el conocimiento y el respeto de aquella variedad.

#### NUEVAS MANIFESTACIONES DEL MINISTRO DE LA GOBERNACION

El ministro de la Gobernación recibió nuevamente, ayer al atardecer, a los periodistas a quienes manifestó deseaba hacer una rectificación a un periódico de Barcelona que ha publicado una información según la cual en el Consejo de ministros celebrado el martes se acordó la destitución del señor Companys.

Como se trata de una Agencia respetable, pero la noticia es completamente falsa la rectifico porque un periódico de Madrid recoge inconscientemente este mismo error.

Los acuerdos del Consejo de ministros a que se refiere la prensa no se conocen pero si se puede negar este acuerdo con

la seguridad de que como siempre el Gobierno se mueve dentro de un escrupuloso respeto a la Constitución y al Estado.

#### INTERESANTES DECLARACIONES DE LERROUX SOBRE EL MOMENTO POLITICO

El Jefe del partido radical señor Lerroux hizo ayer a los periodistas, en San Rafael, amplias declaraciones.

Estima el señor Lerroux que la agitación política reflejada en la prensa es explicable y lógica, pues los partidos toman actitudes y reanudan ahora sus actividades.

No es cierto haya conferenciado con el señor Gil Robles aunque no podría extrañar a nadie el que hablaran los dos jefes de las fracciones más numerosas del Parlamento.

Afirmo que la CEDA, hasta ahora no ha hecho ninguna manifestación oficial.

Todos conocen el sistema de exploración mediante sueltos en la prensa que afectan a temas políticos.

Se explica perfectamente que la CEDA tenga criterio distinto al Gobierno en el problema catalán y vasco y en la Reforma Agraria, pues se trata de un partido que no tiene responsabilidad directa con el poder.

Después manifestó que el señor Salazar Alonso le dió cuenta de la entrevista que sostuvo ayer con el señor Gil Robles en la que trataron de la actuación del Gobierno en relación con determinados problemas poniéndole al corriente el ministro de la actuación gubernamental.

Hablando de crisis cree que en todo Gobierno la crisis puede surgir en cualquier momento pero ahora no hay motivo para ello.

En cuanto a la reforma agraria el Gobierno tiene que cumplir la ley y el encargado de hacerla cumplir no procede del campo bolchevique.

Es hombre sereno y ecuánime en la apreciación de problemas.

Después habló de la situación de los partidos republicanos indicando el señor Lerroux que nada le importa si se unen o no.

El partido radical no tiene por qué unirse a nadie ni por que disgregarse; lo importante es que quieran todos servir a la República y a España.

#### REUNION DEL CONSEJO DE REFORMA AGRARIA

Se reunió el Consejo de la Reforma Agraria.

Figuraban en el orden del día 20 asuntos pero los representantes patronales se colocaron en franca obstrucción y no se pudo ultimar más que dos expedientes sobre aprovechamiento de dos fincas en la provincia de Córdoba.

En la primera se asentarán setenta campesinos y en la segunda 40.

#### El conflicto de los Ayuntamientos vascos

Madrid, 23 (1'00)

#### LA COMISION SE REUNE EN UNA CASA HISTORICA

San Sebastián. — Ayer, a última hora de la tarde se reunió la Comisión definitiva de defensa del Concierto y autonomía municipal en la histórica casa de Zubieta, donde en 1813 se reunió el vecindario de la ciudad, acordando reedificarla.

La Comisión la presidió el alcalde de San Sebastián.

Cambiaron impresiones y acordaron mantener estrecho contacto con los Comités de las otras dos provincias.

#### ACTUACIONES DEL JUZGADO DE BILBAO

Bilbao. — El juez de instrucción número 2, ha comenzado las diligencias con motivo de los sucesos de la Casa Consistorial el día 12. El atestado señalaba delitos de desacato e intento de reunión, que había sido declarada ilegal, a las diligencias asistió el fiscal de la República. Se interrogó primero al ex alcalde señor Ercoreca, cuyo interrogatorio duró siete cuartos de hora, aun que se ignoraba lo declarado. Parece que dijo que se limitó a cumplir un acuerdo y que no había desacato ni rebeldía de ningún género.

#### ASUNTOS DE BALEARES

Madrid, 23 (1'35)

#### NUOVA CONFERENCIA DEL GENERAL FRANCO CON EL MINISTRO DE LA GUERRA

El general Franco estuvo ayer por la mañana en el Ministerio de la Guerra, entrevistándose con el señor Hidalgo, con el que conferenció durante más de una hora.

Al salir del despacho de ministros, fué interrogado por algunos periodistas sobre lo tratado en la entrevista, respondiendo:

—Únicamente nos hemos ocupado de temas militares referentes a las islas Baleares, que son los únicos de que me ocupo en estos momentos.

Luego añadió que se marchaba a Asturias a pasar tres o cuatro días y que el viernes se despedirá del ministro de la Guerra.

—No celebrará usted ninguna otra conferencia con el ministro?

—Lo ignoro. Yo acudiré aquí siempre que se me requiera.

#### ¿Un complot fracasado?

Madrid, 23 (2'35)

#### SEIS O SIETE COMUNISTAS, EN EL CUARTEL DE MARINA DE CARTAGENA. — CUAL ERA EL PLAN DE LOS CONJURADOS. — MÁS DE 20 DETENCIONES

Interrogado el subsecretario de Marina sobre los rumores de unos sucesos ocurridos en Cartagena, manifestó que no habían revestido importancia.

Lo ocurrido fué que en el cuartel de Marina se han mezclado seis o siete comunistas.

Conocidos por las autoridades, registráronse sus armarios; encontráronse una bandera comunista y unas 8.000 octavillas de propaganda, dando lugar el correspondiente sumario a la declaración de numerosos mineros.

Dos, al parecer, de los comprometidos, desertaron: esto es lo ocurrido.

Porteriormente, se ha recibido de Cartagena un despacho en el cual se refiere que el periódico local "La Tierra" anunció que se preparaba un complot para el día 15 agosto, en el cual los marineros comunistas intentaban apoderarse del oficial de guardia y del comandante general del arsenal, adueñándose de los polvorines y edificios públicos, donde izarían la bandera roja.

Las autoridades incautáronse de las banderas y documentos.

Se asegura que en la prisión del arsenal hay más de 20 detenidos: las autoridades manifiestan que se trata de un grupo de exaltados sin trascendencia.

Acercar del mismo asunto, telegrafían de Barcelona que han sido detenidos en Rosas dos marineros, procedentes de Cartagena: parece que intentaban ganar la frontera marítima; se les han encontrado curiosos documentos que los relacionaban con otros comunistas.



*Las planchas viejas se transforman en dinero ¿como?*

**DAMOS Ptas. 1'95**

si devuelve su plancha vieja y adquiere una de las nuevas

### Planchas Eléctricas

Miguel Boter  
Previsión, 12 al 14  
Electra Comercial  
Cadena, 4

José Buades  
P. Rosario, 1  
J. Juan Tous  
Sindicato, 149

Casa Cabot  
P. Libertad, 9  
Gas y Electricidad S. A.

**DAMOS DINERO POR ALGO QUE NO TIENE NINGUN VALOR**



# “Universus,, Oil

El buen funcionamiento de un motor depende de un buen Lubrificante

Exija Vd.:

«UNIVERSUS» OIL


Lubrificante legítimo americano de gran calidad



**De gusto al hacer la cocina.**

Como la especie de los condimentos de Caldo Maggi le confiere un interesante gusto y tratamiento. Usado como base para sopas y caldos, así como al cocinar la carne, siempre sorprende al Caldo Maggi por su sabor delicioso y rico, lo que prueba que fundamentalmente los mejores condimentos primos son más apropiados para la elaboración del Caldo Maggi.

**CALDO MAGGI**  
LA MARCA DE CALIDAD



**Una faja para el baño**

Es la nueva creación que le ofrecemos para hacerla disfrutar de la mayor comodidad en la playa, sólo por

12 PESETAS

**CASA CODINA, Unión, 8, Palma**  
(Junto al Paseo del Borne)



**FLY-TOX**

Insecticida líquido • Lata azul

# Curación de las Hernias

Llegará a esta ciudad, hospedándose en el HOTEL SUIZZO, donde permanecerá solamente el martes día 28 de Agosto, el reputado ortopédico de Barcelona, D. Francisco G. Torrent, constructor de los acreditados bragueros Mecánicos Regulador Articulado que tantas curaciones de hernias ha realizado y de los cuales hacen constantemente recomendación los eminentes médicos convencidos de que real y positivamente aventaja de mucho a todos los demás sistemas conocidos.

Los bragueros del especialista Torrent, no molestan ni hacen bulto quedando amoldados como un guante, pudiendo hacer el paciente libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor a que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada.

El ortopédico D. Francisco G. Torrent, atenderá personalmente a los herniados. — EN PALMA el martes día 28 de Agosto, en el HOTEL SUIZZO.

En Barcelona, calle Ancha, núm. 46, pral segunda (junto a Correos).

**Vuestra salud peligra ¡Atención al engaño!**

Todos los herniados deben de tener mucho cuidado en no confundirse con otros nombres parecidos al de este anuncio, debiendo de fijarse bien, tanto como en el apellido en el nombre propio, o sea Francisco G. Torrent. Los que vengan a esta consulta son siempre atendidos (tal como indica el anuncio) por el propio especialista ortopédico Francisco G. Torrent. No por señores viajeros gamados rimbombosamente peritísimos representantes, técnicos auxiliares ni gente inepta, que es como deberían llamarse, ya que las más de las veces se da el caso que sabe más de hernias y de ortopedia, el que va a consultar que el consultado. Eso es, que sabe más el enfermo que el “especialista”. De ahí la mala colocación de los aparatos a los herniados, que son casi siempre también inadecuados a sus dolencias, con grave perjuicio del bolsillo y más aún a la salud del herniado que gasta dinero buscando alivio a su dolencia, pues sabido es que el uso de un mal aparato, ya porque está mal configurado o porque la “apala” que debe obturar con toda exactitud y precisión el orificio de la hernia sea inadecuada, es el peor enemigo del herniado, pues lejos de ser salvaguardia de su salud y de su vida, le estrangula la hernia. Los que vengan a esta consulta pueden tener seguridad absoluta de que estarán libres de tales peligros, y para ello deben fijarse muy bien en el nombre que diga: Francisco G. Torrent.

## Centro de Anuncios de M. Serra Bennásar

Exclusiva en  
**CORREO DE MALLORCA**  
y LA ULTIMA HORA  
Plaza Santa Eulalia, 10, Palma  
TELEFONO 2723



**Detener la tos**  
no es suficiente

**¡¡ HAY QUE CURAR la causa !!**

Solo el **JARABE FAMEL**, medicación completa al lacto-creosota soluble, calma la tos, desinfecta, cicatriza, vitaliza y reconstituye las mucosas y los bronquios. Adoptado por los Médicos y Hospitales del Mundo entero.

**JARABE FAMEL**

Haga sus compras en los comercios que anuncian en «Correo de Mallorca»

### «LA SOLUCION»

Solucionará todas sus necesidades respecto a casas, alquileres, personal, pisos, compra-ventas, tickets para viaje, documentaciones para España y extranjero, etc. Consúltenos y se convencerá. Calle San Bartolomé, 39 y 43.

### VENDO

Casa que consta de hermoso jardín con dos fuentes, sala, comedor, dos cuartos y cocina. Informes: “La Solución”. — Calle de San Bartolomé 39 y 43.

### PERDIDA

De un reloj pulsera oro. Se gratificará su devolución en calle Fiol, 25.

### PERSIANAS ECONOMICAS

Fabricación esmerada de persianas vidrieras, puertas y ventanas. Clase superior. Depósito en existencia. En todas medidas. Casa montada con los mismos materiales adelantados.

**JOSE MESTRE**

Despacho y taller: Calle de Santiago Ensiñol, a.º 28

### El Dr. Aguiló de Son Servera

Desde el 3 de julio al 1 de Octubre sólo visitará en su despacho de Palma (calle Molineros, 7) los martes, jueves y sábados de 10 mañana a 2 tarde y los domingos de 9 a 11 mañana. Recados de urgencia. Garriga Son Borrás, Cruce del Camino de Pórtol a Santa María.

**Son Quint**  
Próxima inauguración de las **CUEVAS DEL PILAR**  
Solares y chalets a plazos y contado. — J. Ventayol. — Alejandro Roselló, 131. Teléfono 1513 — PALMA

**SE VENDEN SOLARES**  
Playa San Antonio  
Informes Andrés Barceló.

«**AGRICOLA MECANICA**»  
J. Anselmo Clavé 29 - 31.

**VENDO PEUGEOT**  
de dos plazas en perfecto estado a precio conveniente. Verdadera ganga. Razón: Plaza Sta. Eulalia, 10.

**Carnets de Chófer**  
Tramitación rápida  
Agencia OLIVER  
S. Jaime 9, PALMA

**MUEBLES**  
Comedores y dormitorios de varios estilos a precios de fábrica. — Talleres: Plaza de Toros Vieja, 7.

**PERIODICOS**  
se vende una partida en buen estado. Razón: plaza Sta. Eulalia, 10.

**VINOS DE MESA OLIVER**  
Sacristía de San Jaime, 3.  
Sucursal: Merced, 8.  
Servicio a domicilio.

**APARATO RADIO**  
compraría en buen estado. Ofertas por escrito indicando marca, lámparas y precio a L. A. plaza Sta. Eulalia, 10.

**NODRIZA**  
Se ofrece para criar en su casa leche de 5 días. — Calle Baja, num. 38. — Montuiri.

**TENEDURIA DE LIBROS**  
por partida doble, clases diarias. Obispo Maura, 53; entresuelo.

De las Islas

DE MANACOE

Labor Catequística en el finido curso escolar de 1933-1934
Para resaltar, cual se merece, la ingente labor catequística desarrollada en nuestra parroquia en el finido curso...

Concepción Inmaculada de María, titular del esbelto oratorio de El Mal-Pas.
Al anochecer del día 13, después de rezarse el Santo Rosario, procedióse por el Capellán encargado del oratorio...

DE EL MAL PAS

Organizados por un grupo de piadosas familias de la colonia veraniega, tuvieron lugar los días 13, 14 y 15 de este mes solemnes cultos en honor de la

DE CAPDEPERA

La fiesta de San Bartolomé
He aquí el programa de las fiestas religiosas que se celebrarán los días 23, 24 y 25 de los corrientes en honor de San Bartolomé:
Día 23. — Al anochecer, solemnes completas.

za Mayor, que interpretará sus más escazidas-obras Musicales.
A las 9 de la noche. — Grandiosa Verbena - Concierto. La parte de baile correrá a cargo de la "Orquestina Coix" y entre tandas de bailes la antedicha Banda del Regimiento tocará famosas obras de concierto.

Baños Termales

DE SAN JUAN DE CAMPOS
Habiendo solicitado varios señores tomar una tanda de baños, se anuncia que el primero del próximo Septiembre se abrirá dicho Balneario y el edificio contiguo al mismo llamado Tercera Económica.



Para Esquelas mortuorias y de Aniversario
Dirigirse al CENTRO DE ANUNCIOS
Plaza Sta. Eulalia, 10
Teléfono 2723

Simón Garcés

Corredor de Comercio Colegiado
Saratiello, 15
Teléfono, 2267

Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de Baleares

SERVICIOS QUE, GRATUITAMENTE, PRESTA A SUS ASOCIADOS
SECCION JURIDICA. — Abogado y Procurador. Consultas relacionadas con la propiedad urbana. — Tramitación judicial desahucios y reclamaciones. — Satisfacer todas las costas de un desahucio anual a cada propietario que los requiera...

CURSET D'ORTOGRAFIA

LLIÇÓ VI

De l'accent gràfic

Com vàrem dir en la lliçó passada, totes les paraules de més d'una síl·laba tenen una síl·laba accentuada prosòdicament, així és la pronúncia; però no totes duen accent gràfic.

Anomenam accent gràfic a la retxeta que devegades posam damunt una vocal, per indicar que la síl·laba de que forma part és tònica, o també per a distingir una paraula d'una altra que s'escriu amb les mateixes lletres.

Aquest, el greu, és empleat per accentuar les síl·labes obertes. Ja vàrem dir que eren obertes: la a tònica, la e de café, i la o de roba. Doncs quan aquestes vocals han de dur accent gràfic s'ha d'usar sempre el greu (i).

La u i la i són sempre tancades al ésser tòniques, com ho són també la e de conserva i la o de tota. Doncs, si aquestes sons vocals s'han d'accentuar ha d'ésser sempre amb accent agut (´). Així: oportú, níngü, Úrsula, única; escriveu, íntim, hípica, jardí; també, rebré, tenguéssim, éreu; tór-tora, pólvora, córrer, fórmula.

as, es, is, os, us; a, e, i, o, u; en, in.

Exemples: vendràs, rebés, encés, redós, confús, tendrà, aniré, jardí, cançó, comú, encén, endevin.

En canvi no s'han d'accentuar les agudes acabades en an, en i un, i per tant no han de dur accent: vendran, Ramon, qualcun, segon, faran, carbons, infern, etc.

II. S'accentuen gràficament totes les paraules planes que acaben en semiconsonant eu, ai etc., o en les terminacions an, on, un, o que no acaben de les maneres que hem dit en la regla anterior. Així s'han d'accentuar: diàfan, telèfon, càrritx, dirieu, escàndol, espàreg, venguérem, exàmens. I no s'accentuen: examen, llevin, comprin, Maria, dia, accentua, etc.

III. Totes les paraules esdrúixoles s'accentuen. Així: època, histèria, fàbrica, òliba.

EXERCICIS

I

Accentua les paraules que ho necessitin i senyalau bé l'accent agut o gràfic, segons pertoguï:

Miccs, rompre, moliner, tendras, casseu, sortira, escriviu, donau, diries, ningü, espós, comprau, anira, arribar, metllara, gloria, alfàbia.

2

Corregiu les faltes que trobeu en l'escrit que segueix:

"Las oronellas s'erán desdandadas en un esburmant d'alegríe afanyosa, quessant inséctes per les llerias. Els mulins agitavan llurs antenas dins la buidó de l'aspai com manotades de gegants epileptics".

Recta escriptura dels exercicis de la 5.ª lliçó

1
Totes les ortigues piquen. M'agrada la llet acabada de munyir. N'Antonina és molt poruga, un ratolinet la faria voltar una illeta. No podries dur sempre els llibres ben embolicats? Les formigues han fet mal bé la collita. És possible que el moliner no pugui omplir el graner. No ho diguis i no ho sabran.

2
I heu de creure i pensar que la criada a la qual la reina havia comanat que tiràs les tres bessonetes dins el riu, com hi fou aprop no gosà tirar-les-hi. Ses cames se segaren, i rompé a plorar com una Magdalena, i deia: Jo no tendria perdó de Déu si els hi tirava. No ho vull fer.

Correspondència

Una artaneca. — A l'original de l'exercici anterior no el trobam. Segons la còpia que heu enviada queda puntuat en 4 1/2 i 5.

Jo-jo. — Ens embulla això de canviar de nom a mitjan curs. Sabrem que "En Pep s'altre" ja no existeix, perquè ara és Jo-Jo. A lo demés ho tndrem en compte.

Un ferreret. — Encara que en el Diccionari de Mn. Alcover sortís anyorar s'ha d'escriure enyorar si es vol anar a la unitat ortogràfica. En el primer tom d'aquell diccionari i en part del segon no es seguien les "normes" generals; però els fascicles que es publiquen ara ja van segons elles.

Advertència: Suplicam als qui contestin a les dues seccions del Suplement, Trencaques i ortografia, que envii el temps acceptable al Senyor i el dia del premi.

El Mestre

L'EVANGELI EXPLICAT ALS INFANTS

El Bon Jesús va a Nazareth i es despreciat.

Sant Lluc, IV, 14-30



Va succeir això al final de la primera sortida missional del Salvador per la Galilea.

I vengué a Nazareth, diu l'evangelista Sant Lluc, on s'havia criat, i segons la seva costum, essent dia de dissete, anà a la sinagoga, on havent pujat a la tribuna per parlar, li fou entregat el llibre de Isaias profeta. Desentrotà el llibre i trobà aquell lloc on està escrit: "L'Esperit del Senyor demunt mi; per això m'ha ungit i m'ha enviat a evangelitzar als pobres, a curar als contrits de cor, a anunciar als captius la redempció i als cegos la llum, a donar llibertat als oprimits, publicar el temps acceptable al Senyor i el dia del premi".

vosaltres me retreureu aquella dita: Metge, cura-t a tu mateix: quantes coses hem sentit que feres a Cafarnaum, fe-les també aquí a la teva patria". I afegí: "Per cert jo vos dic que cap profeta es ben rebut en la seva patria. I vos dic en veritat: moltes viudes hi havia a Israel en els dies d'Elías, quan el cel quedà tancat per tres anys i sis mesos i va haver-hi una gran fam per tota la regió; i a cap d'elles fou enviat Elías, sinó a una dona viuda de Sarepta en el país de Sidón. Hi havia també molts leprosos a Israel en temps del profeta Eliseu; i cap d'ells fou curat sinó Noaman de Síria". Com si digués: ja que voltros me despreciau en raó de la humilitat del meu naixement, es per això que vaig a altres llocs a exercir el meu ministeri on aquest és més ben rebut.

I succeí que havent sentit aquestes paraules els nazarens, tant s'ofengueren i sentiren tals desitjos de venjansa que s'aixecaren i el tregueren fora de la sinagoga i de la ciutat. I el dugueren fins a la punta de la montanya al versant de la qual està edificat el poble per estimar-lo. Mes el Bon Jesús se desfé majestuosament de les mans d'ells i passant per mitx de tots se'n anà.

El gravat d'avui representa la església edificada en el lloc de la sinagoga.

SECCIO DE TRENCAQUES

SOLUCIONS ALS PUBLICATS EN EL NUMERO PASSAT:
A les preguntes:
1.ª El moix (qui sempre diu meu). —
2.ª L'A. B. C. — 3.ª Les de Cónsul. —
4.ª Les cartes.
A les semblances:
1.ª En que tenen esquena. — 2.ª En que tenen serres. — 3.ª En que té molts

de marges. — 4.ª En que contén l'Evangeli.
A les fugues de consonants:
1.ª Bandera vella, honra de capitá.
2.ª Per Santa Margalida, garrova tenyida.
A la fuga de vocals:
S'aigua de Sa Font Coberta cura de mal de ventre i

